

**REPUBLICA DE CHILE
REGION DE ATACAMA
MUNICIPALIDAD DE HUASCO
CONCEJO MUNICIPAL**

**ACTA SESION ORDINARIA N° 32
CONCEJO MUNICIPAL DE HUASCO**

En Huasco, a 11 de noviembre del 2025, siendo las 12:48 horas, se da inicio la Sesión Ordinaria N° 32 el Concejo Municipal, presidida por el Sr. Rigoberto Genaro Briceño Tapia, y contándose con la asistencia de los Señores Concejales:

-Srita. Javiera Gallo Orellana
-Srita. Virginia Villalobos Lopes
-Sr. Rafael Campos Campillay
-Sr. Víctor Caballero Alcayaga
-Sra. María Elizalde Elizalde
-Sr. Jairo Madrid Fuentealba

- Ministro de Fe, Sr. René Torres Mansilla, Secretario Municipal y del Concejo.

TABLA

**1.- APROBACION PATENTE MINIMARKET FRANCISCO ZAMORA AVALOS
E.I.R.L.**

**2.- APROBACION REASIGNACION DE FONDOS A FONDEVE A FONDERPRO E
INICIATIVA DEL ADULTO MAYOR POR \$7.000.000 (SIETE MILLONES FR PESOS)**

**3.-APROBACION APORTE A COANIQUIEM POR \$500.000 (QUINIENTOS MIL
PESOS)**

4.- CORRESPONDENCIA RECIBIDA Y DESPACHADA.

5.- PUNTOS VARIOS.

**1.- APROBACION PATENTE MINIMARKET FRANCISCO ZAMORA AVALOS
E.I.R.L.**

Sr. Briceño, dice: solicito es sacar de tabla la aprobación de la patente de mini market contribuyente Francisco Zamora Ávalos, que no tiene que ver que no le vamos a dar la patente, sino que hay observaciones que aún no llegan de parte desde Carabineros y junta de vecinos.

Por lo tanto, el Concejo decide tomar el siguiente acuerdo:

ACUERDO N° 118

“ACUERDAN SACAR EL PUNTO N° 1 DE LA TABLA DE LA SESION ORDINARIA DE CONCEJO N° 32, DE FECHA 11 DE NOVIEMBRE DEL 2025”

Este acuerdo ha sido adoptado por una unanimidad de la sala, presidida por el Sr. Genaro Briceño Tapia, Presidente del Concejo Comunal de la Comuna de Huasco, y Sres. Concejales: Srita. Javiera Gallo Orellana, Srita. Virginia Villalobos Lopes, Sr. Rafael Campos Campillay, Sr. Víctor Caballero Alcayaga, Sra. María Elizalde Elizalde y el Sr. Jairo Madrid Fuentealba.

2.- APROBACION REASIGNACION DE FONDOS A FONDEVE A FONDERPROC E INICIATIVA DEL ADULTO MAYOR POR \$7.000.000 (SIETE MILLONES FR PESOS)

Sr. Briceño, señala que está presente la profesional del área de Adulto mayor, Miriam Ávalos y el encargado y Director de Dideco, don Oscar Tapia, quienes vienen a solicitar aprobación de la reasignación de fondos Fondeva a Fondepco para iniciativas del Adulto Mayor, por 7 millones, indica que se quiere entregar recursos a los Centros de Madres y a los Clubes de Adulto Mayor a través de un monto que son \$500.000.- asociado a una iniciativa o a algún proyecto de manera general que presenten, menciona que anteriormente el concejo aprobó 20 millones a Fondeva, se entregaron \$ 13.000.000.- y ahora se solicita aprobar y reasignar los 7 millones a Fondepco.

Srta. Avalos, entrega a cada Concejal una presentación de Power Point impresa sobre el tema.

El Concejo conversa y consulta sobre este tema, y por ultimo decide tomar el siguiente acuerdo:

ACUERDO N° 119

“ACUERDAN APROBAR EL TRASPASO DE \$7.000.000 (SIETE MILLONES DE PESOS) DEL FONDO RESTANTES DEL FONDEVE, COMO A CONTINUACIÓN SE DETALLA:

- FONDEPRO: \$3.000.000 (TRES MILLONES DE PESOS)

- INICIATIVAS CONCURSABLES PARA CLUBES DE ADULTOS MAYORES, CENTRO DE MADRES Y A LA UNIÓN COMUNAL DE ADULTOS MAYORES: \$4.000.000 (CUATRO MILLONES DE PESOS)”

Este acuerdo ha sido adoptado por una unanimidad de la sala, presidida por el Sr. Genaro Briceño Tapia, Presidente del Concejo Comunal de la Comuna de Huasco, y Sres. Concejales: Srita. Javiera Gallo Orellana, Srita. Virginia Villalobos Lopes, Sr. Rafael Campos Campillay, Sr. Víctor Caballero Alcayaga, Sra. María Elizalde Elizalde y el Sr. Jairo Madrid Fuentealba.

3.-APROBACION APORTE A COANIQUEM POR \$500.000 (QUINIENTOS MIL PESOS)

Sr. Briceño, dice: el segundo punto es una aprobación de un aporte a hago que la mayoría de los que los conocemos es la Corporación de Ayuda al Niño Quemado nos hicieron llegar su presidente y también en otra oportunidad ha venido una representante, no sé si es regional o provincial y nos ha pedido este aporte, yo le dije el aporte yo no lo puedo sacar de manera cómo disponibilidad mía, sino que esto lo tengo que llevar a un acuerdo y han solicitado una subvención y es única, un aporte único para el año 2026, ellos habían solicitado \$418.895, pero por parte de finanzas nos han dicho que queden \$500.000 como aporte único mensual, de acuerdo a la disponibilidad presupuestaria, pero es un aporte que se va a hacer por única vez anual a partir del próximo año, a partir del año 2026, entonces les voy a solicitar este aporte anual de \$500.000, por el año 2026, de acuerdo a disponibilidad presupuestaria a la Institución Corporación de Ayuda al Niño Quemado, Coaniquem.

Frente a esta solicitud el Concejo decide tomar el siguiente acuerdo:

ACUERDO N° 120

“ACUERDAN APROBAR UN APORTE UNICO DE \$500.000.- (QUINIENTOS MIL PESOS) POR EL AÑO 2026, A LA CORPORACION DE AYUDA AL NIÑO QUEMADO, COANIQUEN, SEGÚN DISPONIBILIDAD PRESSUPUESTARIA”

Este acuerdo ha sido adoptado por una unanimidad de la sala, presidida por el Sr. Genaro Briceño Tapia, Presidente del Concejo Comunal de la Comuna de Huasco, y Sres. Concejales: Sra. Javiera Gallo Orellana, Sra. Virginia Villalobos Lopes, Sr. Rafael Campos Campillay, Sr. Víctor Caballero Alcayaga, Sra. María Elizalde Elizalde y el Sr. Jairo Madrid Fuentealba.

4.- CORRESPONDENCIA RECIBIDA Y DESPACHADA.

Sr. Briceño, menciona que hay carta de renuncia presentada por la señora María Osorio Riquelme con fecha 6 de noviembre, mediante la cual comunica su decisión de rechazar el uso del módulo artesanal número nueve, por razones de salud.

El Concejo conversa.

5.- PUNTOS VARIOS.

Sra. Gallo, dice: buenas tardes colegas y a las personas que nos siguen por las redes sociales, mi primer punto vario Alcalde es por una situación que sucedió el fin de semana en el malón es ver si podemos retomar la conversación con Bernardo Villablanca, que es director de Salud Regional de Atacama, por el tema de la ambulancia Alcalde, porque ese día hubo una descompensación menos mal, no fue grave, pero una descompensación de un adulto mayor, en el cual, por pensando que iba a ser más rápido el ir al hospital a solicitar la ambulancia para que fuera porque se estaba

desvaneciendo la persona como con vómitos y cosas así, y fui en busca de la ambulancia y llego al hospital y la señorita que está en urgencias, cierto, me dice que tengo que llamar de igual manera a Copiapó, llamé a Copiapó, me quedé ahí esperando, del transcurso de que yo llame a Copiapó le corté y de Copiapó llamaron a la señorita de urgencia pasaron ocho minutos y en ocho minutos, después de que la señorita fuera a buscar la ambulancia, pasaron diez, o sea ya tienes dieciocho minutos más que perdidos, a la final la ambulancia no salió, las personas prefirieron como pudieron trasladar a la señora de manera particular al hospital, para que fuera atendida, o sea, en 20 minutos una persona se muere Alcalde, o sea el volver a retomar esta conversación, el volver que el Director de Salud nos vuelva a decir que va a hacer algo con esta situación, porque de verdad que no ha pasado en muchas, en muchas ocasiones por accidentes, por infartos y a la final son minutos perdidos Alcalde y es una vida no es cualquier cosa.

Sr. Briceño, dice: y comúnmente la gente no recurre al sistema porque es muy burocrático, lo que a veces ellos también apoyan por datos dicen no, mira si el resultado está dando, no está dando y eso lo vimos en Santiago también cuando fuimos, se lo dijimos la misma Ministra, la particularidad que ellos tienen es que estamos a 50 kilómetros del Hospital Provincial, no es excusa uno sabe que el camino para allá es bastante vertiginoso y acá también, sino solamente el caso de ella parece que hay otro caso más de otra persona que también tuvo la misma situación, la tuvieron que auxiliar ayer, nosotros cuando íbamos a Llanos del Lagarto nos encontramos con un adulto mayor que estaba tendida y Camila atendió de llamar directamente a Yerko para que fuera una de las ambulancias del sistema de salud nuestro, para que el adulto mayor se fuera a auxiliar, fue un caso que lo encontramos como pasamos y vimos la abuelita que estaba tirada en el suelo y la otra había una menor que estaba llamando por teléfono no iban a llegar nunca, entonces es un tema que el sistema no está atendiendo realmente la realidad.

Srta. Gallo, dice: y el tema de que en el hospital igual se espera el protocolo, porque uno piensa yo, nosotros pensamos que uno yendo a buscar la ambulancia la iban a poder facilitar igual, y no se da así, si o sí se tiene que hacer el tema de protocolo y qué pasa es que uno que no tiene conocimiento, sea de RCP o primeros auxilios, qué hacemos, la persona si uno no sabe tomar signos vitales, no sabe el tema de pulsación, la persona que atendía ahí y quedamos todos cruzados de manos, y está el miedo también el de no levantarla, no agarrarla, no hacer nada, al final nadie sabe qué hacer y todos corren y poco se ayuda, entonces el volver a retomar esta conversación con el Director Alcalde, porque de verdad que lo necesitamos, no ha pasado en muchas ocasiones en Huasco y ya la incertidumbre es mucha, o sea, ahora las personas prefieren que están siempre disponibles, son los bomberos.

El Concejo conversa sobre este tema.

Srta. Gallo, dice: entonces es una necesidad que tenemos así que ese es mi principal punto Alcalde y esperando que se oficie bueno, igual durante la semana voy a tratar de hacer un escrito y espero contar con su apoyo y con el apoyo de mis colegas para poder agilizar esto.

Sr. Briceño, dice: lo importante del oficio que dice usted es hacerlo llegar también el Concejal Caballero siempre lo ha mencionado, yo la semana pasada, haciendo un comparativo cuando estuve en el Ministerio de Obras Públicas, viendo el tema, estaba el Subsecretario, me pidió si yo había oficiado, tenía los correos, lo cual había oficiado y las reuniones y se lo entregué, con

respecto a todo esto que uno tiene reuniones con organismos públicos o privados y dice no, sin no me llegó ninguna carta del Alcalde, ahí estaban, yo entregué, oficié, ya entregué y es lo que primero que me pidió el Subsecretario, porque usted ha oficiado alguna vez al organismo competente si, y tiene los correos los tengo acá, no se los traspase, lo único que nos faltó agregar era un tema que fue el accidente, que también haciendo un comparativo el accidente que hubo acá en Huasco Bajo, que no lo tenían como antecedente.

Srta. Gallo, dice: acá estoy hablando netamente de lo protocolar, del llamado de la ambulancia, porque los profesionales del hospital nada que decir una atención súper rápida, siendo que estaban con mucha emergencia.

El Concejo conversa.

Srta. Gallo, dice: eso sería Alcalde el tema de lo protocolar no ha sido bastante la calidad humana que tiene el hospital, porque realmente atendieron súper bien a la señora y lo hicieron súper rápido y la pudiera estabilizar así que los profesionales de hospital no tiene nada que ver con lo protocolar del tema del llamado, lo otro, Alcalde, es retomar lo que habíamos dejado pausado con tema de reuniones a lo que es calendario de verano, retomar las acciones con lo que es Chango Jam que lo dejamos igual en standby, ver el tema de la normativa del Chao Cable que son cosas que fuimos dejando por todos los sucesos que pasamos.

Sr. Briceño, dice: hay algunas que fueron de internas administrativas, de la Superintendencia que estuvo dos semanas justamente yo recién le estaba comentando que próxima semana el miércoles quedó Guillermo de convocar no solamente a los a los Concejales que son de la comisión para ver porque han estado trabajando pero netamente y hoy día tenían una reunión con la Corporación que tenía que ver más que el programa es la logística, donde se van a hacer el lugar, los días para no chocar, lo del chango yo pido más que las disculpas que hagamos, que esta semana, se acuerdan que estuve en Santiago, lo había pedido, y yo creo que esto lo vamos a retomar sí o sí la próxima semana y algo más me mencionó usted.

Srta. Gallo, dice: el Chango, el regularizar el tema de comodato Alcalde igual estamos ahí.

Sr. Briceño, dice: y lo del Chao cable también lo conversábamos el otro día, le solicitamos a dos particulares que trabajan en esto que nos presenten un presupuesto para licitar,, nosotros vamos a hacer retiros, pero necesitamos un presupuesto y hablamos con dos proveedores hay uno que nos va a presentar una propuesta de retiro del antiguo Cable Huasco, que es el que más nos trae un poquito de problemática porque es un cable grueso y que hasta los vientos cuando hemos tenido es el que más corta, esperamos que los próximos días lo entreguen, vamos a hacerlo así, hacer la licitación, retirar el cable y después vamos a oficializar como corresponde a través de la Subdere, el gasto que hicimos nosotros operativo para quienes eran dueños o quienes son dueños todavía, cumplan con él con el pago o lo que tienen que hacer, porque eso es basura, pero lo tenemos visto no falta solamente que nos lleguen los presupuestos.

Srta. Gallo, dice: no y el tema de comodato Alcalde, tampoco hemos visto nada de eso.

Sr. Briceño, dice: Comodato, Barrio Industrial también.

Srta. Gallo, dice: lo otro que se iban a notificar los módulos que no se estén abriendo también porque hay gente que sí necesita abrir y por último Alcalde es si es que se va a dar la normalización del paso del camión de la basura en las poblaciones por qué el sector Canto del Agua Villa Victoria, Villa Las Palmas está pasando, bueno y en varios sectores más de Huasco está pasando una sola vez el camión.

Sr. Briceño, dice: tenemos el tema con el conductor que está con exámenes médicos, ha estado así está listo el conductor y estamos esperando que nos llegue el tema de salud, hoy día no es tan así llegar y contratar también tiene que ver con....

Srta. Gallo, dice: un tema de una semana a otra y es mucha la cantidad de mosca Alcalde que anda son demasiados y eso es traer infecciones entonces está en un tema de salud, es la posibilidad del recorrido del camión.

Sr. Caballero, dice: Alcalde bueno, básicamente los mismos puntos que tienen Javiera que son los que siempre nos repetimos y habíamos tenido una conversación con el Director de Secpla sobre algunos fondos que podrían ocuparse y estamos de acuerdo todos los Concejales en tal vez pintar el Faro y sería importante que sea ojalá para que nuestro nuevo verano venga y ojalá ya tengamos el faro pintado.

Sr. Briceño, dice: eso lo vieron cuando tuvieron reunión del presupuesto.

Sr. Caballero, dice: junto a otras cosas más, porque yo creo que tenemos que conversarlas, pero yo creo que la prioridad es, se nos va a acercar el verano y se nos va a acercar súper rápido, el tema del estado del pintado del faro, volver a pintarlo y todos estamos de acuerdo en pintarlo blanco y lo otro, bueno los mismos puntos, ver el tema de la Seremi.

Sr. Briceño, dice: está pendiente con la seremi del Minvu, si hay un tema ahí también bueno hasta don René tiene que ver con la constitución de algunos comités, nosotros tenemos un orden también, una hoja de ruta, por lo menos ayer la Seremi me confirmó dos cosas que son importantes que el Plan de Emergencia o Programa de Emergencia habitacional se mantiene hasta el 2029 con recursos o con los ítems que se tienen que aprobar, porque para nosotros como administración es preocupante nosotros del primer año como administración estamos dentro del plan de emergencia habitacional, eso también para que nos pueda instruir ella y lo otro que nos mencionó que quizás en noviembre se estén dando recursos, es un tema al tema de vivienda no es menor yo lo expongo en todos los lugares la semana pasada estuve en un congresos de la participación ciudadana y cómo se levanta y siempre el entre lo público y lo privado se tiene que mantener, no es solamente una bonita palabra, sino que se tiene que trabajar y el tema de los territorios, el tema de las viviendas es una responsabilidad incluso la semana pasada también nos dio la noticia el Gobernador que el Concejo de Ministros aprobó, porque hay un tema no solamente con las viviendas, los asentamientos precarios, los campamentos, los lugares que aún están como reconocidos, como todavía ustedes saben que son lugares en que no la Municipalidad no es propietaria, a lo que voy en lo concreto es que el Concejo de Ministros aprobó la facultad para que el Gobernador o los

Gobiernos Regional tenga la facultad en lo que son procedimientos de habitabilidad primaria, que tiene que ver los recursos, porque usted sabe que está el Gobernador y está el Delegado a veces el Delegado tiene todas las funciones de todos los ministerios, pero no tienen las lucas y a veces los gobiernos regionales tienen los recursos para transferirlo a algunas instituciones, entonces eso nos va a permitir a nosotros descomprimir o ser los primeros en tratar de, porque contamos con siete campamentos no es menor para la cantidad que usted puede decir en Copiapó habrán 30, 40, 50, un poco más, pero los campamentos en Huasco, nosotros es una complejidad, incluso el tema de los desplazamientos de las calles nuestras, en algunas no podemos entrar ahí tenemos los hijos de Atacama, que es una zona que es perteneciente a la estancia La Arena no podemos intervenir para hacer un nuevo paso entre los sectores, pero está pendiente la reunión con la Seremi disculpe, yo le voy a pedir pronto había estado con temas bien en lo personal, en su trabajo, con hartas cosas y yo creo que tiene que ser pronto, para tener esta aclaración también con los comités, porque también hay comités que se han se están disolviendo y están esperando que el Municipio nosotros lo recibamos nosotros vamos a tener toda la voluntad, pero atendiendo que tenemos seis comités y hay lista de espera y no los queremos ser súper responsables hasta cuánto es la capacidad nuestra, yo digo la capacidad nuestra de cuánto lo que nosotros podemos llegar en su momento se puede construir y en la realidad de cuántos comités podemos tener porque podemos tener 10.000 postulantes, pero y si vamos a cumplir con una meta de 350 viviendas, puedo tener 700 vecinos y voy a construir 350 viviendas, voy a quedar con la mitad entonces tengo que el tema de vivienda es un tema muy complejo, sensible para los chinos y esquinas, porque todos quieren yo es lo que más recibo tengo el caso particular de una vecina con sus hijos con condición TEA y no pudo seguir en los comités anteriores porque se tuvo que trasladar a Copiapó a seguir las terapias logramos acá como la Municipalidad de establecer pero perdió, perdió el chance de continuar y ahí estamos buscando la manera de poder colaborar así que es importante la reunión yo creo que se ha dilatado por otras cosas, pero yo creo que hay tiempo.

Sr. Caballero, dice: Alcalde y lo último mencionar sobre el tema del año nuevo también ojalá verlo pronto, para qué no se nos caiga a ultimo momento.

Sr. Briceño, dice: tenemos que verlo pronto, si no y eso que yo soy bien preocupado del tema que sea administrativo ya lo conversábamos con la Administradora, en los tiempos, porque sí lo licitamos y hay una oferta adecuada, quien lo asume tiene que sacar los permisos usted sabe que igual es una buena mirada, unos pensando cómo va a ser el año nuevo, porque uno sabe qué a Huasco viene la gente, si es un tipo de turista que viene y todo se mueve, se va a mover la persona que tiene su negocio, incluso algunos que puedan dar hospedaje, pero tenemos que ordenarnos, tenemos que ordenarnos en el permiso, en que tener todo adecuado, yo espero que en los próximos nos quedan dos Concejos, o sea, nos queda uno en el mes de 2 de noviembre y puede que hagamos uno extraordinario porque antes de diciembre tenemos que sacar esto, tener ordenadito y no estar pasando algunas situaciones que a veces no son convenientes y que nos y nos molestamos entre nosotros o decimos que no hizo la pega, entonces lo necesito.

El Concejo conversa.

Sr. Campos, dice: bueno, saludar buenas tardes por un tema de respeto quisiera pedir un Alcalde, solicitarle, si autoriza un minuto de silencio por la sensible pérdida y partida perdida de sus familiares por supuesto, de la señora Silvia Castillo León, quien falleció hace poco, una ciudadana

bastante proactiva en la comuna y bueno, yo creo que todos nos conocemos, así que quisiera se autoriza.

A continuación, el Concejo a petición del Concejal Rafael Campos concede un minuto de silencio.

Sr. Campos, dice: muchas gracias, Alcalde mi primer punto vario tiene que ver con, yo trato de ser prudente con cuando hay, acciones y situaciones negativas, en este caso yo también quisiera hacer un llamado a los partidos políticos y a las campañas en el sentido de un poquito más de preocupación en cuanto a las medidas de seguridad en la instalación de palomas, hemos sido afectados por fuertes vientos desde hace unas dos semanas aprox vientos bastante fuertes que por supuesto son condiciones climáticas no están en control de nuestras manos, pero sí están en nuestras manos el ser un poquito más preventivo con respecto a la instalación de las palomas, como lo dije anteriormente, no llevan ningún tipo de, no digo anclaje porque no se puede intervenir la costanera, pero algún peso, por dar una idea, había algunos por ahí con unos saquitos de arena esto pudo haber provocado accidentes graves de todo tipo, lo que más me va a preocupar a mí siempre es el daño a las personas, lo digo como más allá de como Concejal, lo digo como persona, como ser humano nosotros no tenemos una coraza si viene una paloma estos letreros de campaña volando tienen madera, tienen cantos, tienen filamentos por lo tanto esto hemos tenido no me gusta ocupar la palabra suerte, pero voy a tener que hacerlo hemos tenido suerte de que esto no nos ha afectado no ha golpeado algún pequeño, alguna persona, la costanera es bastante transitada tuvimos un evento del cual pudimos participar el viernes pasado y el viento era bastante fuerte, eso lo dejo para más allá de hacer una crítica, y que asumo mis palabras es tomar medidas preventivas respecto a esto, si bien es cierto es importante estar informado y también nosotros mismos aprobamos los puntos, pero estas falencias que lo ideal de mi mensaje en este punto vario, es que no vuelva a repetirse.

El Concejo conversa.

Sr. Campos, dice: como segundo punto, también llamar al cuidado de calle finalmente, una calle histórica que tenemos un Huasco que fue reparada a través del Municipio, Departamento de Operaciones que es Calle Huaico, pero también al cuidado sabemos que el botar o a veces al tirar una tubería hacia afuera, no sé todos los ejemplos se costó tanto llegar a esta reparación que obviamente la gente a veces espera una pavimentación general, pero para eso hay que esperar proyectos también, es harto el tiempo y es como se dice acá reiterativo, es más larga la vuelta, pero finalmente quedó reparada y está en muy buenas condiciones y eso es algo también digno de destacar, pero también aprovechar la instancia de llamar al cuidado de las calles, porque todos los que manejamos el vehículo sufre impactos, todavía nos falta mucho, pero por algún lado teníamos que empezar, Alcalde mi otro punto tiene que ver con fijar fechas para mesas de trabajo con las actividades de fin de año creo que lo hemos repetido todo el año ser proactivos con lo que es la organización y bueno, como lo mencionan los demás colegas e ir un pasito antes, sobre todo cuando hay permisos de por medio y no llegar a última hora que tengamos que estar improvisando para poder llevar actividades a cabo todos esperamos fin de año, todos disfrutamos con esto y finalmente eso nos va a dar una mejor imagen como Municipio y tenemos que aprender a hacer una organización un poquito más expedita, más certera más que nada eso agilizarla las fechas en mesas de trabajo.

Sr. Briceño, dice: yo lo siento reiterativo, habíamos mencionado una fecha la próxima semana, pero con Guillermo hemos conversado y hablarlo con la corporación y la administración también que lleva toda la logística con lo otro luego eso para que también no fuera una presentación a ustedes y eso también me lo dejó claro Guillermo, es si hay alguna observación o iniciativa que ustedes vean también la puedan atender, bueno en ese sentido no va a ser algo como se viene esto está así, todo esto se hace, no se cambia hay algunas modificaciones porque incluso sin quitar sus puntos varios, el otro día con la actividad del día del Mundial del Olivo, estuve conversando con una de las emprendedoras, con Paula, con la Paula Contreras y estuve con el Tololo Pampa y estábamos viendo esto de hacer una actividad en el espacio que nosotros tenemos allá y levantar el emprendimiento y también hacer otras actividades que salir un poco de la costanera y hacerlo en un espacio, un festival no sé, ahí están, pero estábamos en esta línea colaborativa de hacerlo a través del ingreso del Municipio y que podíamos tener la colaboración entre lo público y lo privado yo creo que hay que levantar otra zona, tenemos un parque de Huasco que también hay que utilizarlo para otra actividad siempre hacemos acá, pero tenemos otros lugares logísticos que a lo mejor nos van a dar otro tipo de mejor desarrollo también le damos la oportunidad a otra comuna, a otra localidad claro y, pero es necesario eso es lo que dice usted en la iniciativa, no se quede en que sean buenas, sino que en el papel y en el recurso.

Sr. Campos, dice: Alcalde, finalmente, siempre nosotros estamos exponiendo temas que obviamente van en búsqueda de la mejor calidad de vida, de la mejor organización de eventos, muchas cosas hacia la comuna, pero en mi último punto vario me quisiera referir a las muestras de apoyo a nuestra colega Virginia Villalobos, quien está con licencia que se puede ver ya que los Concejos son transmitidos y eso es bastante bueno que la gente pueda ver que estamos cinco ella se encuentra con licencia detrás de nuestros cargos somos seres humanos también tenemos condiciones de salud y es importante que también mostremos que si bien es cierto a veces tenemos diferencias de opinión entre nosotros, no somos ni opositores ni enemigos, sino que somos también compañeros de trabajo, por decirlo de algún modo y bueno, las palabras de apoyo y muestras de apoyo también así que ese es un poquito explicar la ausencia, tal vez porque no está, asumiendo que esto es un Concejo transmitido en vivo que muchas veces pueden cuestionar que por qué tenemos cinco de seis pero también es importante recalcar somos todos seres humanos acá y todos estamos expuestos a malas condiciones de salud y desearte una pronta mejora que se recupere prontamente eso, con eso cierra mis puntos varios Alcalde.

Sr. Briceño, dice: también el ánimo también a la Concejala Virginia, que también está bien presente en los territorios y a todos los que estamos acá y a veces el tema de salud y hay que ser recomendable que cuando el médico o la doctora o quien sea nos dice hay que descansar, hay que descansar, porque también somos personas y tenemos familia.

Sra. Elizalde, dice: buenas tardes a todos los presentes y a los que están detrás de la plataforma de Huasco Televisión bueno, yo tenía varios puntos, pero lo han tocado mis colegas me deja tranquila con la reunión de la próxima semana con el Departamento de Obras, con Don Guillermo, para ver varios puntos con respecto a la costanera y al verano, que viene a pasos agigantados, como el uso de los carros de comida, los módulos de Playa Grande y etc.

Sr. Briceño, dice: le falta las notificaciones en eso.

Sra. Elizalde, dice: la gente quiere trabajar y tenemos carros de comida desocupados.

Sr. Briceño, dice: y es conveniente también informar porque sabemos que hay una feria autoconvocada y sin quitarle sus puntos varios que el día domingo se utiliza ahí va a haber una modificación por mejoramiento y va a haber una emergencia y la gente va a tener que moverse un poco de ahí.

Sra. Elizalde, dice: y también con respecto a al sector Luis Uribe, Alcalde, hace mucho tiempo, igual que en ese sector hay casas de madera muy ya que están muy viejitas y donde conocemos una persona, todo el mundo conoce a la persona que vive ahí, que lamentablemente no está bien, pero tiene muchos escombros, se ve muy sucio y está en la calle, todo ese basural, digámoslo así y hasta hace mucho tiempo entonces los vecinos reclaman por eso, porque igual trae ratones, se ve feo hay un hay un como una plazoleta por ahí muy bonita que destaca la el pasaje Luis Uribe entonces esto lo hace ver muy mal.

Sr. Briceño, dice: hay que ver ahí también la potestad del terreno si tienen dueños.

Sra. Elizalde, dice: si está fuera Alcalde está en la calle.

Sr. Briceño, dice: no, pero el mismo lugar hay unos temas ahí con unas viviendas.

Sra. Elizalde, dice: sí, hay muchas casas desocupadas ahí y están muy viejita en las casas de madera, son las originales que se entregaron como el 1978 así que eso sobre todo es preocupante la situación de la persona que vive ahí porque puede provocar un incendio o cualquier cosa bueno, y todo no son cosas negativas tampoco hay cosas muy positivas, al menos en la que yo he estado presente quiero destacar también el trabajo de los Departamentos de los funcionarios, estuvimos presentes en el aniversario número 489, estuvo la banda Conmoción estuvo muy lindo destacar a todos los departamentos que trabajan ahí Fomento Productivo, la Corporación Cultural Turismo y Cultura, Comunicaciones a usted Alcalde, Operaciones lo más importante operaciones los chicos de la cuadrilla y a usted también Alcalde porque siempre está presente o trata de estar presente en todas las actividades que se destaca en la comuna así que la pasamos muy bien y bueno, y como recién se estaba planteando, esa plaza es hermosa para seguirla utilizando para eventos grandes también hace poco lo hizo cueca también, regionales de cueca que se hicieron hasta muy tarde ahí, creo que estuvo yo no estuve presente pero que estuvo muy hermoso, así que, hay que utilizar lo que tenemos, como también el bosque, también hay que utilizarlo más.

Sr. Briceño, dice: voy a un tema que no es menor como mete a veces no todos los emprendedores creen que todo está acá y hay comunas que se desvincula, des estresan muy bien urbanísticamente y se van al parque, se van ahí, yo asumo que bajo mi administración hemos autorizado a Adhesco, pero tenemos que ir pensando que se tiene que ir cambiando, aparte que nosotros, viendo el centro y descomprimiendo en el buen sentido que haya espacios, que eso es un barrio comercial, es un barrio urbano, hay que pensar en eso, que se tienen que ocupar otros lugares y acá y la gente va a ir.

Sra. Elizalde, dice: descentralización.

Sr. Briceño, dice: la gente se va a ir, se va a ir, el buen sentido al lugar donde le hagamos una buena oferta.

Sra. Elizalde, dice: también, bueno, todos estuvimos presentes en las actividades que se hicieron del mes del Adulto mayor que yo creo que fueron muy bonitas, destacar el trabajo, el compromiso también de siempre, de Miriam Ávalos, de Oscar Tapia.

Sr. Briceño, dice: de la Evelyn Parra, de Odeth, Iris, Paulina y Alejandra Munizaga, hay varias que siempre están apoyando siempre.

Sra. Elizalde, dice: las funcionarias de Dideco sobre todo destacar, bueno, yo me fui antes, no sabía lo que había ocurrido en el malón, que se enfermó un adulto mayor no tenía idea, bueno, gracias a Dios no pasó a mayores, pero hasta el momento que yo estuve, estuvo buenísimo o sea, claro, nosotros como Municipalidad también somos cuestionados por aprobar o gastar plata en eventos que significan, pero lo que lo pasan los adultos mayores, hay que darle mejor vida ellos lo pasaron geniales, yo me acuerdo y me río porque realmente los que vieron en los videos a través de la plataforma Municipal, la adulto mayor estaba feliz y nosotros también porque la pasamos muy bien, así que destacar el trabajo de todos ellos y sobre todo de las personas que en vez de estar en su casa por la edad que tiene, están disfrutando Alcalde, están disfrutando su tercera etapa de vida, así que eso destacarlo y también nosotros aprobamos este tipo de recursos para que la gente lo pase bien y no es malo eso, no es malo también destacar Alcalde que tuvimos se hizo también lo conversamos en las reuniones del Presupuesto 2026, que también con los colegas hemos conversado, también en dejar recursos Royalty en infraestructuras que se vean, que la gente visualice como, mejorar la plaza de Huasco Bajo con juegos infantiles, el Parque Huasco y muchos sectores que hacen falta Alcalde así que en eso estamos, en la reunión de presupuesto y con todos los colegas presentes y para que sean destinados eh bien los recursos, pero para que tengamos más visibles, más que la gente de Huasco, visualice en infraestructura o cosas útiles que se vean y destacar el Día Mundial del Olivo en Huasco Bajo, felicitar a la señora Daisy a su agrupación Gremio no sé lo que será, pero estuvo fabuloso Alcalde eso nomás.

Sr. Briceño, dice: colaborativo también ese trabajo con la gente del mundo rural, asociación que tiene que ver con todo el mundo rural, están los agricultores, porque también el olivo está relacionado con eso, y también mañana no se olviden que mañana tenemos una reunión a la 11, reunión de la Comisión Hídrica parece que arriba en la Centro Cultural Centro Comunitario.

Sr. Madrid, dice muy buenas tardes a toda la Alcalde, colegas y funcionarios Municipales y público presente por las redes sociales voy a empezar a al revés, Alcalde ahora en noviembre tenemos noviembre y diciembre dos campeonatos nacionales a nivel nacional que aventura 100 k donde el trasfondo de del Congreso que fui vamos a llevar a que tenemos que tener indicadores, saber cuánta gente nos visita, cuánta aparte de los competidores Hotelería y también restaurantes así podemos evaluar un punto clave que se habló ya sobre las personas y los recursos que quedan en nuestra comuna y en diciembre tenemos el Nacional de Bodyboard, que es con puntaje para el Panamericano 2027, van a llegar de 100 competidores más con los turistas entonces también tenemos que darle un buen una producción como corresponde y hablar con los muchachos le contaba Guillermo que todos los directores de Nacionales de Turismo y Cultura nos dieron bastante ideas para poder hacer la final para que la comuna nos conozca ya en territorio local

Alcalde tenemos mala iluminación, voy a ir rapidito para que me alcance el tiempo en la torre comprar importante más de un mes en los postes apagados, Miramar con Condell, Ignacio Carrera Pinto al frente del Liceo Japón y Villa San Pedro, urgentísimo por favor reparar la iluminación de esos lugares también Alcalde está mala la camioneta de seguridad por favor apresurar la mantención qué pasa con el proyecto de seguridad que no nos hemos sentado a trabajar el proyecto está, también ayer se gestionó con la empresa Guacolda, y subcontratistas la reparación de la luminaria del estadio Huasco arriba van a estar aprox un mes, no solicitaron para que usted nos autorice Alcalde o notifique a don Guillermo Aravena el plano eléctrico fue lo único que nos solicitaron porque ellos van a hacer la reparación de la luminaria del estadio Huasco, que después de la lluvia no están funcionando, también Planificar bien la compra de los útiles de aseo industrial por los baños químicos que se utilizan en los estadios no podemos estar comprando de a gota un bidón, dos bidones y después en el mes no compramos más y no se pueden limpiar, está asqueroso y así es la palabra asqueroso los baños del estadio Huasco.

Srta. Gallo, dice: se solicitó la limpieza ahora van a estar disponibles este fin de semana.

Sr. Madrid, dice: van a estar para el fin de semana, pero hay que estar antes solicitando y no podemos tener la excusa que compramos uno al, también la implementación de los implementos de seguridad básica para los trabajadores que están en estadios no tienen los botones de seguridad, guantes, lentes y trabajan con su propia ropa y eso lo venimos viendo hace tiempo tenemos que hacernos cargo, hasta cuando también vamos a estar con la entrada cerrada Alcalde, darle por favor auge y urgencia lo de la pintura del faro Municipal lo conversaron mis colegas, monumental, la reunión de bomberos con finanzas para que si es que la tuvieron, se nos viene verano esperamos ver la costanera adornada con banderas deportivas y todo y también se nos viene año nuevo y Navidad también para que tengan nuestras calles adornadas como corresponde, para también lo de cuenta cuentos ya me lo respondió para que la corona esté tranquila le vamos a dar la información, hacer la gestión de lo que conversamos ayer lo dio a conocer la administradora de la compra de los baños modulares para el estadio Huasco, ya que se nos cayó por poco tiempo el préstamo de los baños de Vallenar y preferimos tener unos baños que nos que esos baños container como quieran llamarlos que nos va a servir a hacia nosotros en distintas actividades cuando el estadio esté terminado, también si podemos gestionar la reparación de algunas calles en Villa San Pedro, ya que no puede entrar bien el camión de la basura, Bomberos, ni carabineros, ni ambulancias en algunos sectores que poder gestionar ahí el arreglo de los terrenos y también gestionar la compra de algunos juegos lúdico deportivo en el Parque Huasco, que los juegos que están ahí son muy antiguos, los de madera de ese parque por favor algo parecido todos hemos ido a Pueblito Peñuelas, hay unos juegos lúdico deportivo muy interesante que nos servirían mucho acá para la comunidad y en Huasco Bajo, no sé si se me escapa me quedan dos minutos vamos a repasar cuenta cuentos a banda instrumental, la banda de Huasco Instrumental yo me gustaría que suene más Banda Municipal de Huasco, Instrumental nos están solicitando un espacio idóneo para poder ensayar que no lo tienen, así que si podemos tener una reunión Alcalde con ellos y Secpla y también contarles del proyecto de que está aprobado y que viene en ejecución en un par de años y un poquito más tranquilo, contarle que la semana pasada estuve en Santiago y Alcalde también se le puede responder cómo le fue en la reunión con el Ministerio de Transporte y de Agricultura a la comunidad que ustedes viajaron a Santiago el lunes y martes y por mi parte quiero compartir la valiosa experiencia vivida en el curso de Gestión de Turismo Deportivo Latinoamericano, donde tuve la oportunidad de representar a nuestra comuna junto a autoridades y representantes de

distintos países de la región como Argentina, Costa Rica, Uruguay, Ecuador, Chile, Colombia fue una instancia muy enriquecedora con la participación de seremías, Gobernadores, Alcaldes, equipos Municipales que hoy son referentes en el turismo deportivo sustentable como Iquique, Puchuncaví, Punta Arenas, Torres del Paine y Viña del Mar, Concón durante el seminario pudimos absorber una gran riqueza de información y experiencias sobre el turismo y el deporte sustentables que pueden convertirse en motores de desarrollo local, generando empleo, identidad y coherencia social pero el mensaje más fuerte que quedó marcado fue el valor del trabajo en equipo no se puede gestionar el turismo deportivo sin coordinación y articulación entre todos los departamentos Municipales en ese sentido, se destaca la importancia de reunir a los encargados de cultura, turismo, deporte y los equipos e convenientes junto a los concejales de la Comisión, para que nosotros como Municipalidad podamos llevar los mejores eventos deportivos, culturales, sociales a nuestra comuna.

Sr. Briceño, dice: Operaciones todo lo que tiene que ver con luminaria situación de las personas que prestan servicio tanto en el estadio como en otro lugar más me nombró, estadio que me había nombrado de unas condiciones del estadio, tanto las condiciones de los humanos como también de las de los insumos básicos, yo a las tres me reúno tanto con Daniel de Seclpa como con Guillermo para está plano eléctrico de la luminaria de Guacolda que siempre han estado colaborando en este sentido con la comunidad, con respecto a las calles, lo tengo acá anotados, también acá en el centro también estamos teniendo un tema de luminaria, me llama la atención en la Villa San Pedro porque hace poco hicimos una inversión, una gran inversión, pero hay que ver porque también hay una sobrecarga en algunos sectores y eso no lo vamos a negar, que también a veces colgados que aparecen lo del concurso de Huasco sin palabras tengo que ordenarlo bien en el tema de Reasignarle otro, otro recurso que respecto a lo que usted me menciona, también lo que es el nacional, el evento 100k, que parece que usted también va a participar Concejal, algo así el 22 de noviembre y nos permite que este año tengamos mayor disponibilidad el año pasado se dio justo con la fecha del Día Mundial del Olivo, la fecha nacional del bodyboard, que usted también tuvo presente que es una gran iniciativa y también hay que valorar a estos estamentos deportivos cierto, porque ellos también se autofinancian con cerca de 20 millones o sea, uno trabaja y colabora y ellos también se organizan así que lo importante de eso, hay algo más que me se me escapa por ahí, lo que es de las letras de manera general también las letras tienen un tema netamente con la conexión eléctrica, que lo vimos el otro día con un profesional y nos indicó cuáles son los cambios que hay que había que ser, lo fuimos mucho por la vuelta larga y al final eran intervenciones que se tienen que hacer y nos está dando el tema para llevar a cabo el mejoramiento y que las letras estén pronto también para su uso y con respecto a las reuniones que tuvimos, fueron tres la reunión con el Ministerio de Obras Públicas, solicitamos que lo que está pasando con la ruta C-46, el proyecto se retoma el año 2026, pero no nos tenían ingresado como la travesía que se tiene que hacer en el sector que hemos dicho que es la entrada de Huasco eso lo vimos con el Ministerio, los antecedentes que hemos entregado también de este accidente que ocurrió en el mes de septiembre la situación con unos resaltos que el Departamento de Vialidad a nivel provincial y regional se había comprometido, el resalto que también está en la zona de Lautaro, que hay una suerte de compensación o traslado de por parte de la de una empresa privada que va a trasladar acá lo vimos de manera general, pero a mí lo único preocupante que me dejó es que pudiesen entrar con alguna mejoramiento entregamos eso por el MOP en cuanto a lo olivicultores que era una reunión también que nos iba a acompañar don Gregorio González y se nos confundió un poco qué día era

lamentablemente no estuvo, hay un levantamiento de información que tiene que ver con el proceso del quinbral, que ustedes saben que es una plaga o un elemento que afecta a la producción del olivo, otros lo ven que se puede trabajar para cosas homeopáticas, pero yo lo que primero tengo que ver es la productividad del olivicultores de los pequeños agricultores, de aquellos que han vivido toda la vida del campo y ahí tenemos un tema, estamos convocando para el martes 25, por ahí lo tengo en otros martes 25, jueves 27 de noviembre, un encuentro en un predio donde está esto, el quinbral, nos está dañando la imagen y queremos también que estén los organismos competentes, porque hay un informe que se está levantando la discusión del quinbral es que si está establecido como plaga, cómo pueda tener también un apoyo técnico, si eso es lo que están pidiendo los olivicultores, que lo apoyen la parte técnica, que no le den un bono, ni una tarjeta, ni un gift card no, quieren mantener lo que es la productividad del olivo, no es algo complejo, que quieran no apoyar, quieren apoyar hay hartos estudios del quinbral, pero lo quiero, lo quieren trabajar y también tenemos que ver con las parcelas de agrado o las que venden, que la gente compra y el proceso de agua y también el proceso de los olivos se va perdiendo, porque quien compra hoy día lo compra con hasta con un olivo, o lo extrae o mantiene el olivo con esa flor, esa flor roja que se da, y la reunión con el Ministerio de Transporte fue la más, con mayor cercanía agradeció a las dos dirigentes que nos acompañaron, a Sandra Rojas y a la señora Miriam Rodríguez de la Villa Canto del Agua, y representando también a los vecinos de Villa Victoria y todo el sector y fue muy importante cuando uno va con los dirigentes, la visión hay una, está en estas dos semanas, tienen que hacer un van a hacer una visita, van a venir equipos de Santiago y nosotros también yo les mencioné que, quizás nosotros no fuimos tan atrevidos de poder utilizar el recurso porque se nos dio en Santiago, que nos manifestaron que hay dos Municipios que tomaron la decisión de instalar semáforos y hoy día él como ministro de Transporte tiene que notificar de acuerdo a un dictamen de Contraloría que ese semáforo tiene que salir pero tomaron la decisión de que se va a reconsiderar y vienen equipos técnicos a trabajar acá a Huasco, no es lo que hizo Huasco, vienen ellos y ahí puede darse la posibilidad, me dijo yo voy a hacer todo lo posible dentro de mi función como Ministro de estar pero agradeció la presencia de las dirigentes, nosotros a veces vamos como Alcaldes o van los Concejales cierto, no es que no tenemos mayor protagonismo, somos los que somos los primeros que queremos, pero siempre es bueno ir a Santiago con las dirigentes.

A nosotros nos pidieron antecedentes, que ahí lo estábamos viendo con Óscar y yo lo pedí al Liceo Japón cuánto es la cantidad de estudiantes que tienen ellos para el próximo año porque igual se nos da un tema con los puntos de evacuación, tanto los niños, los estudiantes del Liceo Japón con los de la Villa Las Palmas colapsan ahí.

Srta. Gallo, dice: Bueno, no vaya a ser que se tenga en consideración porque ahora un estudio igual, tenemos una baja importante al no tener a los chicos en la mañana.

Sr. Briceño, dice: lo tenían considerado, pero también van a haber otras atenuantes.

Siendo 14:00, se termina esta reunión.

RENE TORRES MANSILLA.
Secretario Municipal y del Concejo
Ministro de Fe

RIGOBERTO GENARO BRICEÑO TAPIA
Presidente
Concejo Municipal